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缺雪是常态
实际上，并不是本届冬奥会有“缺雪”问

题，“缺雪”是历届冬奥会的难题。1932年的

第三届冬奥会是在美国普莱西德湖举办，当

时恰好碰到了反常的高温天气，在距离开幕

式还有10天的时候，当地依然没有雪覆盖，

最后只能被迫将高山上的雪运到比赛场

地。2010年温哥华冬奥会曾经遭遇缺雪尴

尬，主办方不得不紧急人工造雪并从山上运

雪，一些比赛项目因此受到影响。

而在记者印象中，8年前的索契，也曾

遇到过严重缺雪的情况。索契是俄罗斯

黑海海滨旅游城市，因阳光充足受到游客

青睐。但在2014索契冬奥会期间，索契

的气温几乎天天都达到十几摄氏度，当时

索契冬奥会就曾提前一个多月进行造雪

和存雪。从索契开始，人工造雪在冬奥会

中越来越常见，占比越来越高。

北京冬奥会的场地共有三个赛区，分

别是：北京赛区、延庆赛区和张家口赛区。

因为冬季温度不够低，不容易形成“坐冬

雪”，即便是出现降雪，降雪也会很快融化，

对于举办冰雪赛事而言非常不利。

再加上受全球变暖影响，今年冬季我

国整体气温偏高，北京白天气温均高于

0℃，并且很少出现降雪天气，自然降雪并

不能满足冬奥会的需求，在这种背景下，我

国想要成功举办冬奥会，就必须要使用“人工

雪”。从2016年开始，中国的科研人员花费

了5年多时间，自主研发可以打造合格冰状

雪赛道的核心技术。这项技术顺利通过了国

际奥委会的审核。不仅如此，中国的科研人

员还研发出了高效储雪技术。这些技术可以

确保北京冬奥会上的“用雪自由”。

对于人造雪在未来的冬奥会上会否继

续使用的问题，鲁西给出肯定的回答，“我觉

得人工造雪技术未来会沿用。人造雪不是新

的技术，已经发展并存在了5到10年。在此

期间，因为专业比赛对于雪质的要求，我们经

常是只在人工雪上进行滑雪活动”。他表示，

“我想未来，使用人造雪的趋势肯定会继续存

在，也可能是人造雪和天然雪混合的方式。”

造雪是趋势
在雪上项目最多的张家口赛区，使用

的就是混合雪。张家口赛区古杨树场馆

群山地运行经理魏庆华介绍，张家口在去

年11月初入冬时，有一场30厘米的降

雪。赛区造雪时利用了这场降雪作为基

底。“从这点说，我们的赛场有10%左右的

天然雪。当然有的区域需要100%的人造

雪，比如跳台的着落坡需要保证45厘米

厚的雪质。这些需要通过人工造雪才能

进行控制，以达到对雪质的要求。”

造雪之后还需要存雪，如今，这方面

中国也积累了一些经验。当地会在非雪

季进行存储，“让雪场提前开放。”对于张

家口赛区造雪水源的源头以及会否对当

地生产生活包括农业用水造成影响，魏庆

华介绍，造雪水源主要来自地表径流和对雨

水的收集。他介绍，此次冬奥会造雪总计划

用水39万吨，现在利用了36万吨，“这在整

个崇礼区域的用水量中占比不到1%”。

凝水成冰，科技制雪，在冬奥会之后，

这些皑皑白雪也将化作水滴，再次回到张

家口的土地里。

特派记者 厉苒苒（本报北京今日电）

冬奥会如何实现由톩ퟔ평
与夏奥会不同，冬奥会对环

境要求更苛刻，不仅需要温度达
到要求，还需要冰和雪。缺雪的
北京，雪从哪儿来？北京冬奥会
如何实现“用雪自由”？昨天下
午，国际雪联高山滑雪委员会主
席伯恩哈德 ·鲁西出席发布会，赞
叹道：“（北京和张家口）的雪和
赛道滑起来很容易，这
主要归功于北
京冬奥会
优秀的造
雪！” 苒情

岁月
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缆车上决定退役
肖恩曾在2006、2010和2018三届冬奥

会上摘走单板滑雪U型池金牌。2018年，肖

恩获得奥林匹克最佳男运动员奖和最佳奥

运瞬间奖。他是第一个连续完成两个

doublecorks（翻腾两周加转体1080度抓板）

的单板滑雪运动员，即将满36岁的他至今保

持着极限运动会XGame的金牌数和奖牌总

数纪录。

昨天代表美国队出席新闻发布会时，肖恩

透露了自己的决定，“每一场比赛都充满了令

人惊奇的光辉，因为我决定这将是我最后一次

参加奥运会。”他说，“我已经付出了我所有的

努力，一路走来，我经历了起起落落。但经历

了这一切，我觉得自己变得更强壮、更好了。”

今年是中国农历的虎年，肖恩就是属虎

的，性格和老虎非常吻合，尽管曾经历两个膝

盖的手术，右脚踝骨裂，左脚踝两次骨折，双

脚踝骨裂等重伤，他说自己仍然很想成为聚

光灯下的焦点，想做自己喜欢的事情，“这是

我的第五次奥运会，真是太幸运了。”

什么时候萌发退役的念头？肖恩说，那

是一个偶然和必然糅合到一起的时刻。当

时他在奥地利参加比赛，当时他的脚踝出了

问题，这阻止他在美国猛犸山的世界杯上走

得更远。他的膝盖也有问题。之前的夏天

他做了手术，训练时又伤到了背部。

“坐缆车的时候，山正在靠近，周围一个

人也没有，我看着太阳下山，它突然击中了

我。我想，‘就是这样，这些就是征兆’。”肖恩

说，“这是一个非常悲伤和超现实的时刻，但

也非常快乐。我回想着我做过的所有事情，

看着夕阳西下，我想，‘下次我在这里，就不会

因为学习技巧而有压力了。我不担心有什么

竞争。我来这里纯粹是为了享受这个度假胜

地，也许能有机会参加U型场外的其他项目。”

享受每一个时刻
而肖恩坦言自己并没有竞技成绩上的

压力，“我脑子里有个想法，我想放下什么，

只要我能放下，我就很开心。”

北京冬奥会开幕式上，肖恩在巨大的鸟

巢体育场里与队友一起经历这个神圣的时

刻，“有这么多运动员聚集在这里，有这么

多庆祝活动，这就是我们来到这里的真正

原因——把体育带给大众，把人们团结在

一起。我爱它。”

从现在起，他很享受在中国的每一个

时刻，昨晚他就差点错过班车，因为正在和

别的运动员交换徽章，“我已经玩得很开心

了。我想以我自己的方式结束职业生涯，

并且奉上漂亮的收尾。”

分享运动员公寓
尽管平昌冬奥会最后一刻逆转日本天

才平野步梦再夺金牌，被视作肖恩运动生涯

的神奇之作，有人觉得他可以见好就收，但

其实，对北京冬奥会，肖恩早有计划。他多

次来中国，很关心与冬奥会相关的一切。“听

说在北京到张家口赛区会建高铁，每次来中

国我总是问，高铁建好了吗？现在，它真的

建好了，非常棒。”

昨天在云顶，肖恩还自拍了一段视频，

为自己的粉丝介绍运动员公寓。他非常喜

欢这个地方，温暖又熟识。他特别提到，自

己有一张工作台，可以用来给自己的冬奥会

比赛做做功课，“桌上的零食我很喜欢，还有

一张靠墙的长台，可以摆放我的家庭照片，

下面放我所有的鞋子。”

知道冬奥会正值中国新年，肖恩给粉丝

展示了房间里挂着的灯笼。他同时介绍，今

年是中国的虎年，也是自己的第三个本命

年。在宽敞的卧室里，床头特别贴上了北京

冬奥会的吉祥物“冰墩墩”的贴纸，肖恩告诉

大家，“它叫冰墩墩，我是它的忠实粉丝。”

让我们期待肖恩最后一次在雪道上飞翔，

也期待他把最后也是最好的表演留在中国。

特派记者 金雷（本报张家口今日电）

恩냥횮췵키뛷·布쳘탻늼

北京是我
最后一届
冬奥会

闪耀冬奥
肖恩 ·怀特来了。对北京冬奥会的雪上项目而言，能迎来这名历

史上最成功的单板滑雪运动员，是一桩幸事。对怀特来说，他非常期
待这趟中国之旅。亮相云顶赛区的第一天，肖恩就充分表达了对北
京冬奥会的期待——这将是他第五届也是最后一届冬奥会。
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